

gestiftet. Unter den die Stadt umgebenden Bergen sei der Delberg erwähnt, 975 m. 3000'. Zwei Stunden südlich von Jerusalem liegt Bethlehem mit 3000 meist christl. Einwohnern und einer prachtvollen Kirche über dem Geburtsorte des Herrn. Jericho, jetzt Richa, ist ein ärmliches Dorf von 20 niedern, mit Schilf gedeckten Hütten, bewohnt von zerlumptem Volk und halbverhungerten Hunden. Die einst so blühende Handelsstadt mit ihren Prachtgebäuden umgrünte ein Palmenwald, in dessen Schatten jene pinienartige Balsamstaude wuchs, deren Harz mit Gold aufgewogen wurde, den Antonius der Kleopatra als kostbares Geschenk verehrte und den Herodes ihr für einen Jahreszins von 200 Talenten abpachtete. „Jetzt ist das Alles spurlos verschwunden. Wo die Balsamstaude duftete, verbreiten mit Kuhdünger genährte Kochfeuer ihre greuelvollen Gerüche. An die herrlichen Lauten erinnern nur noch 11 Bogen der herodianischen Wasserleitung.“¹⁾ Jaffa (Joppe) am Meere auf scharfkantigen Kliffen in der Nähe des Felsens, an welchem der Sage nach Perseus den Meerdrachen erschlug, der die schöne Andromeda verschlingen sollte, mit 10,000 E. und unbedeutendem Handel. In der Nähe Citronen- und Orangengärten. Zur Pilgerzeit (Ostern) ist sie sehr belebt. — Samaria ist heute ein elender Flecken. Bedeutender ist Nablûs, das alte Sichem, in romantischer und fruchtbarer Gegend, in der Nähe des Berges Garizim, mit 8000 E. Cäsarea, Sitz der römischen Landpfleger Felix und Festus und Wohnort des Hauptmanns Cornelius, besteht nicht mehr.

Nazareth, jetzt Nasra in blühender Gegend, 3000 E. Rain, Rana, Kapernaum existiren nicht mehr, wohl aber das Fischerdorf Bethsaida, der Geburtsort der Apostel Petrus, Andreas und Philippus. Die Hafenstadt Akka (Belemais), an die Kreuzfahrer 1191 und an Napoleon 1799 erinnernd, hat 12,000 E.

§ 94. Arabien.

Arabien ist die 48,000 QM. große südwestliche Halbinsel Asiens. Wie viel mal so groß als Deutschland etwa? Sie erstreckt sich vom 50—75° N. und vom 13 bis über den 31° W. hinaus, also wie viel Meilen lang? und 150—200 M. br. Etwa durch die Mitte geht der Wendekreis des Krebses. Gehört demnach in welche Zonen? Auf welchen Seiten und von welchen Meeren wird sie begrenzt? Welche Ausdehnung in die Breite haben das Rote Meer im W. und der Persische Meerbusen im N. im Vergleich zu der Ausdehnung des Landes? Welche Temperatur wird durch die südliche Lage bedingt? Wie sehr bedürfte also das Land der Kühlung und des Regens durch die Meere! Warum werden ihm diese nur in sehr geringem Maße? Dazu trägt die Nachbarschaft welcher Länder bei? Hauptsächlich auch die bedeutende bis 1950 m. 6000' betragende Erhebung des ringsum von 1950—2600 m. 6—8000' hohen Randgebirgen eingefassten Innern, so daß die an diesen sich stauenden Wolken nur die 10—20 M. breiten Ränder tränken und die Berggriffe mit periodischen Bächen füllen, die der Araber Wadis nennt. Reichte die Halbinsel nicht wenigstens zum Theil in die Region der Monsuns (s. S. 34) hinein, so würde sie der Sahara Afrikas vollkommen gleich sein. Die hierdurch bevorzugten südwestlichen Küstenstriche hießen schon im Alterthum „das glückliche Arabien“ im Gegensatz zu dem regenlosen „steinichten und wüsten Arabien“. Das innere Plateau hat in der Mitte eine Menge Einsenkungen, welche weidreiche Dasen bilden; $\frac{5}{6}$ des Landes ist Fels- oder Sandwüste, oft heimgesucht vom Samum, „dem Hauche der Hölle, dem Engel des Todes“.

1) Eine Wallfahrt nach Jerusalem von M. Busch.